

Convocatoria Buenas Prácticas de Cuidado

Categoría Municipio



3

Piloto Enfoque de Cuidados Barriales en el Barrio Media Luna San Francisco

Municipalidad San José de la Mariquina

Práctica de gestión social para el cuidado

La buena práctica Piloto Enfoque de Cuidados Barriales en el Barrio Media Luna San Francisco, de la comuna de San José de la Mariquina, está relacionada al compromiso presidencial de crear un Sistema Nacional de Cuidados y dar respuesta a las necesidades del territorio en materia de cuidados barriales con sostenibilidad en el tiempo.

El barrio Media Luna San Francisco cuenta con un terreno municipal e infraestructura de un ex jardín infantil que es utilizado como espacio comunitario multipropósito. Allí se implementó un huerto urbano, una biblioteca, salas de reuniones y se llevan a cabo las actividades del Plan de Gestión Social, como parte de la intervención que realiza el Programa Quiero mi Barrio del Ministerio de Vivienda y Urbanismo (Minvu).

Este piloto es una postulación a los Centros Comunitarios de Cuidados y de Protección que impulsa el Minvu, cuyo compromiso es desarrollar estas instalaciones en distintas localidades del país. En ellas se busca incorporar el Enfoque de Cuidados del Programa de Recuperación de Barrios, a través del Plan de Gestión Social.

Con el propósito de levantar información para sustentar este enfoque y abordar la problemática de cuidados barriales, se diseñó junto al colectivo Ciudadanas Cuidando un trabajo colaborativo para implementar metodologías participativas. A través de talleres de cuidados comunitarios, dirigido a personas cuidadoras, personas con discapacidad, personas mayores y comunidad en general, lo que permitirá dar sostenibilidad a la implementación y al desarrollo de actividades en el futuro centro de cuidados.

La Municipalidad San José de la Mariquina, junto a la encargada del barrio y a Ciudadanas Cuidando, postularon en 2022 a una iniciativa del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), denominada Desafío: Ciudades para todos: "Implementar Redes e Infraestructura de Cuidados Barriales para impulsar una Comunidad Cuidadora en Mariquina, Región de Los Ríos, Chile", el cual no se adjudicó, pero entregó las bases para este piloto de cuidados a través del Programa Quiero mi Barrio.

En el piloto cumplen un rol protagónico las mujeres cuidadoras del barrio, quienes manifestaron la necesidad de visibilizar esta problemática al alero del programa del Minvu. Se ha convertido en una oportunidad para acceder a una mejor calidad de vida y facilitar la tarea de cuidados, a través de la comunidad con la premisa de sacar los cuidados de la casa al barrio para convertirse en comunidad cuidadora.